

**PERSPECTIVA DE  
GÉNERO** 

ESTELA CASADOS

# Y nos perdieron a todas...

**El cincuenta** por ciento de las mujeres que habitamos este país hemos sido víctimas de violencia sexual. La Encuesta Nacional sobre la Dinámica de las Relaciones en los Hogares (ENDIREH 2021) establece que en México el 70 por ciento de las mujeres hemos sufrido violencia.

Esto que significa? Que las agresiones contra mujeres son el pan de cada día tanto para quienes violentan como para quienes padecemos esa violencia. Denunciar estos hechos por la vía legal y/o mediáticamente se considera una exageración, por lo que se nos sanciona social y políticamente.

A lo largo de nuestra vida muchas mujeres en México hemos sufrido violencia prácticamente en cualquier ámbito. De acuerdo con la emisión 2021 de la ENDIREH, más de 40 por ciento de nosotras la hemos padecido en el ámbito comunitario y en las relaciones de pareja. Quienes nos agreden son parte de nuestra cotidianidad: familia, docentes, con quienes convivimos en la escuela, compañeros de trabajo, jefes, clientes, personas desconocidas, cualquiera que tenga la oportunidad de agredir porque "es normal y no está cometiendo un delito".

En un país como el nuestro, con una eficiente pedagogía de violencia hacia las mujeres, es fundamental desarmar aquellas prácticas que perpetúan la misoginia y el machismo. Justo hace un par de semanas, en este espacio analizaba el impacto mediático de eslóganes que pretenden caracterizar este sexenio encabezado por una Presidenta. Me refiero a "es tiempo de mujeres" y "llegamos todas". En aquella oportunidad señalaba que el impacto de esas poderosas frases iba acompañado de una vacuidad que se observa en diversas personajas que hoy en día son titulares de diversos encargos de elección popular y que se han montado en una comicidad llamada "feminismo institucional".

Irónicamente, el ejemplo más reciente de ello aconteció el pasado 25 de marzo. Recordemos que en toda la Re-

pública, el gobierno federal y de las entidades que conforman al país, retoman los días 25 de cada mes para pronunciarse contra la violencia hacia las mujeres. Justo ese día se pretendía desaforar al diputado federal Cuauhtémoc Blanco Bravo con la finalidad de que afrontara una denuncia por violencia sexual. Morena, partido al que pertenece este diputado y que es mayoría en el Congreso, en contubernio con el Partido Revolucionario Institucional (PRI) y el Partido Verde Ecologista de México (PVEM), bloquearon esta posibilidad orquestando, entre otras estrategias, un apoyo masivo de sus diputadas, con algunas honrosas excepciones. Al grito de "¡Cuauhtémoc, no estás solo!" acuerparon el discurso que el diputado osó pronunciar en tribuna. En medio de aplausos y de gestos que celebraban que se había chingado a quien lo quería desaforar (es decir, a la que lo denunció por agresión sexual), celebraron que conservara su fuero.

Estas diputadas son la personificación de la frase "cuerpo de mujer no garantiza que se trabaje a favor de los derechos humanos de las mujeres". La paridad, desde luego, es invento de un sistema político misógino y patriarcal que solo sirve para justificar votos. Para nada más. Bajo esta lógica, nada habría de extrañarnos.

Observatorio Universitario de Violencias  
contra las Mujeres.  
Universidad Veracruzana

**La paridad, desde luego, es invento de un sistema político misógino y patriarcal que solo sirve para justificar votos.**